

NOTAS

# LA CENTRAL MECANOGRAFICA EN LA MUTUALIDAD NACIONAL DE PREVISION DE LA ADMINISTRACION LOCAL

Por MANUEL BALDASANO DE PADURA

651.01:651.9

S e pueden definir las centrales mecanográficas como los servicios que deben asegurar la mecanográfia de documentos manuscritos o dictados, destinados a su difusión interior o a las relaciones exteriores concernientes a la actividad de la empresa, o a reproducir a máquina los escritos recibidos, los documentos originales, los textos impresos, etc., por la elección de los medios más adecuados.

La creación de las centrales mecanográficas no se hace sin ciertas dificultades, dada la rutina y métodos de trabajo que aseguran que los medios mecanográficos deben estar distribuidos entre los que los utilizan.

Sin embargo, el agrupamiento es una tendencia de reorganización administrativa moderna.

En este sentido, la Oficina Principal de la Mutualidad Nacional de Administración Local cuenta con una central mecanográfica que realiza todas las labores de mecanográfica que en la misma se llevan

0

a cabo, reuniendo en dicha central a todo el personal mecanógrafo que ejecuta esta función.

La experiencia ha demostrado la mayor utilidad de agrupar en un solo centro todas las labores mecanográficas, ya que se obtiene un mayor rendimiento que con la costumbre habitual de que en cada sección o negociado existan mecanógrafas que lleven a cabo los diversos trabajos de la unidad. Esto es indudable, puesto que en el último caso existen muchos momentos en los que la mecanógrafa no puede realizar el máximo rendimiento, porque el jefe o funcionario que ha de dictarlo o entregarlo se encuentra ocupado en otras funciones (atendiendo visitas, informando al jefe inmediato de algún asunto determinado, etc.), y la mecanógrafa tiene que esperar a que le entreguen el trabajo, o le dicten el escrito que ha de confeccionar. En cambio, agrupadas en una central mecanográfica y utilizando el sistema establecido en la Mutualidad, no puede darse este caso, puesto que el trabajo de cada mecanógrafa se programa previamente y se le entrega en cantidad suficiente para que lo realice durante toda la jornada sin interrupción.

Si bien pudiera decirse que estas son apreciaciones muy particulares, defendiendo nuestra organización actual, nos vamos a basar, en el presente estudio, en principios dictados por expertos en Organización y Métodos y en textos dedicados a Organización.

En ellos leemos que las modernas técnicas de organización aconsejan sustituir la concepción que pudiéramos llamar clásica, de mecanógrafas dispersas por todas las universidades administrativas, por un pool o central mecanográfica.

La centralización física tiene sus ventajas; reduce la duplicidad de máquinas, proporciona operarios bien adiestrados y oportunidad de aplicaciones especiales. En general, se reducen los costes de producción. En la mayoría de los casos, la calidad general del trabajo es mejor.

Las ventajas que se derivan de la centralización material de las actividades de oficina teóricamente son las siguientes:

- 1. Se obtiene mejor supervisión, porque puede contarse con un constante supervisor adiestrado sobre el desarrollo del trabajo.
- 2. Se logra una mejor utilización del personal, pues las vacaciones, ausencias y déficit en el trabajo pueden ser repartidas en grupos bajo un solo supervisor.
- 3. Puede medirse la producción, estableciendo incentivos y aumentando así la productividad.
  - 4. El adiestramiento especializado se realiza muy fácilmente.
  - 5. El equipo se utiliza con mayor eficiencia.

6. Se pueden estudiar con más facilidad los métodos y procedimientos para mejorar.

Estas ventajas se plasman en una mayor productividad, disminución de costes y mejor utilización del personal, al menos desde un punto de vista directivo.

La centralización, sin embargo, puede presentar algunos inconvenientes u obstáculos, tales como:

- 1. Retrasos debidos a la transmisión del trabajo hacia y desde unidades centralizadas.
- 2. Trabajo realizado sin tener en cuenta la importancia o urgencia.
  - 3. Trabajo incorrecto.
- 4. Coste de la supervisión e incapacidad para realizar trabajo especializado, técnico o de confianza.

La solución a los inconvenientes antes apuntados, tiene su respuesta inmediata en la existencia de un Negociado de Programación y Control, donde correctamente se programan y controlan los diferentes trabajos de mecanografía, como una de las típicas funciones del negociado, precisamente para obviar los inconvenientes 1, 2 y 3. En cuanto al punto 4, en lo que se refiere al coste de supervisión, se estudiará la realidad actual de nuestra oficina, al estimar cuantitativamente más adelante este concepto. Respecto a la incapacidad de realizar el trabajo especializado, técnico y de confianza, no es problema en absoluto cuando el trabajo es simplemente mecanográfico, teniendo en cuenta, además, que para casos muy especiales existen mecanógrafas en la Secretaría de Dirección, Subdirección y jefes de Servicio.

En resumen, parece queda demostrado la utilidad de la centralización de las funciones mecanográficas. Sin embargo, quedan todavía algunos puntos interesantes a tratar. Un aspecto importante para el buen desarrollo de un trabajo de oficina es la existencia del máximo silencio en las unidades. El incremento en el empleo de máquinas en la oficina ha llevado consigo el aumento de ruidos, pero el trabajo de oficina, siendo principalmente mental, requiere espacios tranquilos; estas condiciones pueden ser conciliadas fundamentalmente eliminando el ruido.

En la Oficina Principal de la Mutualidad de Administración Local existen cabinas especiales en cada unidad administrativa para dictar, a magnetofón, escritos que luego han de ser mecanografíados. Con ello se consiguen dos ventajas fundamentales:

 Máximo silencio en los lugares de trabajo, donde ya nunca se oirá a un jefe o a un funcionario dictar un escrito a una taquigrafa. 2. La supresión total de taquigrafas al servicio de la entidad, ya que esta función se realiza por medio de los dictáfonos y en cabinas especialmente aisladas, como ya dijimos.

Los estudios de muchas empresas han puesto de relieve que reduciendo el ruido en las oficinas es posible disminuir los abandonos y ausencias en el trabajo y aumentar la precisión, eficiencia y productividad.

La central mecanográfica cuenta además con un equipo de máquinas eléctricas, y está actualmente demostrado que el uso de estas máquinas aumenta la producción, y ello puede ser debido, en parte, a la disminución de la fatiga, pero con los medios de medición de que hoy disponemos resulta difícil, casi imposible, apreciar en qué proporción este aumento puede ser atribuido al hecho de que la máquina de escribir esté accionada con mando eléctrico.

Como conclusión a todo lo antes dicho se puede deducir que la central tiene como ventajas, en cuanto al trabajo, mejor calidad, uniformidad y rapidez; y en cuanto al personal, permite una valoración justa, desarrollo del espíritu de equipo, rinde más y supone mayor economía, puesto que está demostrado que de cada cuatro mecanógrafas distribuidas en distintos servicios, al reagruparlas en la central se puede suprimir una.

# ESTIMACION DE LA RENTABILIDAD DE LA CENTRAL MECANOGRAFICA

Hasta ahora hemos expuesto una serie de razonamientos puramente teóricos de los que se han deducido, también en el campo teórico, una clara economía por aplicación de esos principios. Ahora bien, si estos estudios teóricos no van acompañados de un análisis real y práctico, del que se desprenda una cifra lo más exacta posible de ese ahorro que se presume, este trabajo perdería su justificación, pues habría bastado con remitirnos a los estudios realizados por expertos en Organización y Métodos.

Para iniciar el cálculo de la rentabilidad, lo primero que hay que examinar son los diferentes conceptos de coste. En este sentido, y en el caso concreto del Negociado de Mecanografía, el más importante es el coste producido por los sueldos pagados al personal.

Así, pues, tanto para los sueldos del personal, como para todos los demás tipos de coste, de los que más adelante se tratará, se han utilizado datos reales del año 1966.

Dentro del orden marcado para la exposición de este estudio, el primer paso a considerar ha sido calcular la distribución del volumen total del trabajo realizado por la central mecanográfica entre las diferentes secciones que componen la Oficina Principal, como base para poder estimar el número de mecanógrafas que habrían sido necesarias caso de realizarse ese trabajo en mecanografia tradicional, es decir, con las mecanógrafas repartidas por las diferentes unidades.

 Estimación de la distribución de los trabajos entre secciones y cálculo estimativo de las mecanógrafas que serían necesarias en cada sección de no existir el Negociado de Mecanografía

La mayoría del trabajo de la Mutualidad está perfectamente tipificado en pequeñas fases, cada una de las cuales tiene su concepto y a la que corresponde un número clave o signatura del trabajo destinado a otros fines. En este sentido, se poseen con toda exactitud los diferentes trabajos repetitivos de tipo mecanográfico que efectúa la central, así como también, el volumen de cada uno de ellos realizado, el tiempo invertido y, como consecuencia lógica, el tiempo de realización de cada unidad de estos trabajos.

Naturalmente, estos datos a que hacemos referencia anteriormente, son rigurosamente exactos, pues la fuente de información han sido los partes de trabajo emitidos por los propios funcionarios que lo efectuaron.

Para poder obtener de forma razonada una estimación lo más exacta posible del número de mecanógrafas que serían necesarias en cada sección, se ha elaborado el anexo número 1, donde sucesivamente se van calculando datos parciales hasta conseguir una estimación lo más objetiva posible.

Con objeto de darle mayor claridad y mejor comprensión a este estudio, a continuación se explica la forma en que se han calculado los datos contenidos en el anexo número 1.

El anexo está dividido en tres partes bien definidas:

Primera parte.—Representa la distribución propiamente dicha, por secciones, del trabajo realizado por la central mecanográfica en el año 1966.

Las dos primeras columnas expresan el tipo de trabajo mecanográfico a que se refiere, la primera en clave o signatura y la segunda su denominación en claro.

La tercera columna recoge el total de unidades de los diferentes trabajos realizados en el año.

La cuarta columna indica el tiempo total que durante el año se ha invertido en cada tipo de trabajo. Y en la quinta columna se han obtenido por cociente entre los valores de la cuarta y tercera el tiempo unitario de realización de cada uno de los trabajos.

A continuación, y por columnas, se relacionan las secciones de la Oficina Principal y a cada una de ellas se le asigna un volumen de trabajo y un tiempo de realización, en base al tanto por ciento que, de cada trabajo, les corresponde, calculando éste naturalmente, en forma estimativa y algo aproximada para evitar los números decimales. Así, por ejemplo, del trabajo cuya clave es 2.1.110 (mecanografiado de cuadros estadísticos doble folio menores de cinco columnas), se han realizado 155 unidades en el año y empleado un total de 13.601 minutos, siendo por consiguiente 87,75 el tiempo necesario para realizar una unidad. A priori, se estima la distribución del total del trabajo entre las diferentes secciones, y así, de éste concretamente corresponde:

- El 2 por 100 a Asuntos Generales.
- Nada a Mecanización.
- El 1 por 100 a Afiliación-Cotización.
- El 1 por 100 a Reconocimiento del Derecho.
- El 88 por 100 a Prestaciones.
- Nada a Asistencia Sanitaria.
- Nada a Desarrollo Económico.
- El 6 por 100 a Intervención.
- El 1 por 100 a Organización y Métodos.
- El 1 por 100 a Estadística.
- Nada a Secretaría Técnica.

De esta distribución porcentual, lo importante es la asignación de tiempos de trabajo por secciones, puesto que el tiempo es el único factor común a todos los trabajos y por consiguiente base de estimación de las necesidades de personal.

Con idéntico razonamiento a lo expuesto se ha distribuido todo el tiempo de trabajo medido que durante el año se ha realizado con la central mecanográfica. Hasta aquí la primera parte del anexo 1, cuya finalidad es la distribución por secciones del trabajo mecanográfico.

Segunda parte.—Recoge el cálculo de los tiempos necesarios para la realización de los trabajos mecanográficos en cada sección, efectuado con el siguiente razonamiento:

Primera fila: representa el total de tiempo utilizado en la realización de trabajos con signatura, elevandose a un total de 1.268.905 minutos (cuarta columna), y en las siguientes columnas se recoge el total por secciones.

El tiempo teórico de trabajo del Negociado cuyo estudio nos ocupa, se ha estimado en 1.679.543 minutos. Este tiempo ha sido obtenido como resultado del siguiente cálculo:

214 días de trabajo = 246 días laborables — (22 días de agosto+10 días de vacaciones varias)

340 minutos de trabajo diario = 360 minutos laborales — 20 minutos de cafetería

72.760 minutos de trabajo anuales = 214 dias de trabajo  $\times$  340 minutos de trabajo diarios

#### Total de minutos:

2	mecanógrafas todo el año	97.013,32
	·	1 679 543 29

En este cálculo no han sido tenidas en cuenta las horas de trabajo de dos señoritas, una de ellas por ser jefe de Negociado y la otra por ayudar a aquélla en la supervisión del trabajo, por no dedicarse plena y exclusivamente a las tareas mecanográficas.

La suma de minutos invertidos en trabajos con signatura (1.268.905) representan el 75,5 por 100 del total del tiempo de trabajo de la central mecanográfica (1.679.543,29).

Segunda fila: contiene el total de minutos que se han dedicado a trabajos sin signatura, estimándose éstos en un 14,5 por 100 del tiempo en trabajos signados (243.533). Este tiempo se ha distribuido por secciones proporcionalmente a los valores recogidos en la primera fila (tiempos de trabajo con signatura), por parecer el criterio de distribución más objetivo.

Tercera fila: suma de los dos anteriores, expresa el tiempo realmente trabajado, siendo el 9 por 100 del tiempo total.

Cuarta fila: expresa los tiempos no trabajados por permisos y ausencias (83.552), estimándose en un 5 por 100 del trabajo de la central mecanográfica y distribuido igualmente por secciones, en forma proporcional.

Quinta fila: expresa el porcentaje estimado como tiempos muertos. En los trabajos administrativos de tipo burocrático, los porcentajes o suplementos estimados para adicionar al tiempo real son de un 15 a 25 por 100 de aquel tiempo. Sin embargo, en nuestro caso, por tratarse de un Negociado creado precisamente con el fin de minimizar

los tiempos muertos, existiendo además una programación previa del trabajo, creemos conveniente valorar en un 5 por 100 el tiempo dedicado a incidencias, imprevistos y consultas de tipo inevitable.

Sexta fila: suma de las tres anteriores, recoge la suma total del tiempo laborable real del *pool* mecanográfico, expresado en minutos (1.679.543), así como la distribución de este tiempo entre las Secciones.

Séptima fila: indica los suplementos de trabajo necesarios para añadir a los tiempos reales, en el caso de que la mecanografía se realizara por Secciones.

A los tiempos dedicados por el Negociado en realizar los trabajos mecanográficos de las distintas Secciones, como se indicó anteriormente, se ha aumentado en un 5 por 100 como suplemento por incidencias en el trabajo. Sin embargo, al estudiar el caso de que las mecanógrafas estuviesen distribuidas por las Secciones, los tiempos muertos serian considerablemente mayores, pues seria preciso supeditarse a la afluencia del trabajo, que dependería por una parte de la afluencia a la Sección en sí, y por otra de los diferentes trabajos a realizar dentro de la Sección, antes de ser mecanografiados, dependiendo la marcha del trabajo de los funcionarios y Jefes respectivos. Por consiguiente, si los expertos en organización y métodos admiten unos suplementos al tiempo real en trabajos burocráticos de 15 a 25 por 100, no sería exagerado el aplicar en el caso que nos ocupa, donde el trabajo depende a su vez del trabajo de los demás, un 25 por 100 de suplemento. Si tenemos en cuenta que, ya en el Negociado de Mecanografía, lleva aplicado un suplemento del 5 por 100, sólo habría que añadir un 20 por 100 para calcular el tiempo teórico necesario de trabajo en cada Sección.

Los suplementos se han aplicado, naturalmente, sobre el tiempo total trabajado (tercera fila).

Octava fila: representa el incremento de tiempo por taquigrafía que sería necesario considerar en el caso de la mecanografía tradicional. Para el cálculo de este tiempo se ha seguido el criterio de estimar como tal el doble que se ha invertido en mecanografíar los escritos susceptibles de ser dictados, pensando que si bien el tomarlos en taquigrafía no requiere tanto tiempo, si se aumenta el tiempo de mecanografía al tener que traducir la taquigrafía, en vez de tomarlo directamente por magnetófono. Los trabajos susceptibles de dictar son: signaturas 2.1.9, 2.1.10, 2.1.11, 2.1.12, 2.1.13, 2.1.14, considerándose además la mitad de los trabajos sin signatura. Así los 1.055.836 minutos son suma del doble de los tiempos empleados en las signaturas citadas anteriormente y la mitad del tiempo dedicado a trabajos sin signatura.

Novena fila: arroja los totales de tiempos de taquimecanografía necesarlos en cada Sección.

Tercera parte.—Recoge la conclusión de todo el cálculo, en cuanto al número de mecanógrafas necesarias en base a dos criterios absolutamente precisos de tener en cuenta, de la siguiente forma:

Décima fila: mecanógrafas necesarias por secciones en función exclusiva del tiempo.

Si tenemos en cuenta que durante el año 1966 se han trabajado 72.760 minutos por funcionario, y comparamos esta cifra con la totalidad de minutos de trabajo por Sección (fila novena), se llega por deducción al número de mecanógrafas necesarias en función exclusiva del tiempo, que dan un total de 47.

Así, por ejemplo, en la Sección de Asuntos Generales se requieren para trabajos de taquigrafía 266.516 minutos, que divididos por 72.760 minutos laborables de una funcionaria da un resultado de 3,66, lo que equivale a cuatro funcionarios, por ser necesario tomar números enteros y por exceso.

Undécima fila: mecanógrafas necesarias por secciones en función del espacio o cometido.

Independientemente del tiempo, existen en algunas secciones necesidad de cubrir puestos de trabajo de manera ineludible, cuando se trata de mecanografía tradicional. Así, en la Sección de Asuntos Generales, por la especial ubicación de sus negociados, se tiene que incrementar en una mecanógrafa más, dado que el 20 por 100 del total de su trabajo (50.303) puede considerarse como trabajo de archivo o almacén, y restando este tiempo al total resultan 213.212 minutos necesarios para la Sección, lo que requiere tres mecanógrafas, independientemente de archivo y almacén, donde es inevitable asignarles dos mecanógrafas. Luego para conseguir el total de cinco mecanógrafas que precisa la Sección, se ha de aumentar una en función del espacio o cometido.

En la Sección de Mecanización hay que añadir también una mecanógrafa para que exista una en cada negociado, naturalmente en razón a su localización.

En Secretaría Técnica, debido a la heterogeneidad de funciones que coordina, tales como Asesoría Jurídica, Asesoría Médica, Asesoría Actuarial, Asesoría de Información y Publicaciones e Inspección, así como la Biblioteca, tendría que disponer de un mínimo de tres mecanógrafas. Por consiguiente habría que aumentar una en función del cometido.

Duodécima fila: resume el total de funcionarias taquimecanógrafas exigidas por cada Sección, en base a tiempo, espacio y cometido. La única excepción se encuentra en la Sección de Organización y Métodos y Estadística, donde, por la relación entre ambas sería suficiente una sola funcionaria taquimecanógrafa.

Así pues, de todo lo anteriormente dicho se deduce que serían necesarias cincuenta funcionarias taquimecanógrafas, como mínimo, para cubrir las exigencias del trabajo mecanográfico de la Oficina Principal en el sistema tradicional. Para la realización de este mismo volumen de trabajo han sido suficientes las veinticuatro mecanógrafas que componen la central.

# 2. Estudio comparativo de los costes entre el sistema de mecanografía tradicional y el sistema de centralización

Dado que la comparación de costes es fundamental para toda valoración económica, a continuación se estiman los resultados comparativos de ambos sistemas de mecanografía, de acuerdo con los datos que se poseen del año 1966.

#### REMUNERACIÓN DEL PERSONAL

En anexo número 2 vienen recogidos los sueldos y demás emolumentos percibidos en el Negociado de Mecanografía, individualmente como es el caso del sueldo consolidado, complemento económico familiar y remuneración por productividad, y de forma global en el caso de las gratificaciones por trabajos penosos, para mayor brevedad de cálculo. De esta forma se obtiene un coste total del personal de mecanógrafas de 2.128.730,48 pesetas, incluidos absolutamente todos sus emolumentos. Esta cifra nos sirve de base para estimar un coste medio real por mecanógrafa de 88.697,10 pesetas.

En anexo número 3 se reflejan asimismo, en base a este coste medio por mecanógrafa, el coste total bajo este concepto, ascendiendo a un total de 2.128.730,48 pesetas en la central mecanográfica, frente a un total de 4.434.855 pesetas en la mecanografía tradicional. Sin embargo, en la central mecanográfica hay que considerar además como costes de personal:

- Remuneración al ayudante jefe del Negociado (94.832,02 ptas.).
- Remuneración al jefe del Negociado (144.284,76 ptas.).
- Parte proporcional de la remuneración del jefe de la Sección

- (63.497,46 ptas.), que se considera en su tercera parte por tener tres negociados a su cargo.
- Parte proporcional del sueldo del personal adscrito al Negociado de Programación y Control (119.076 ptas.), que se ha considerado en su tercera parte debido a que si bien las funciones de este Negociado son más amplias, concretamente en el año que ocupa nuestro estudio la principal dedicación de sus funciones se proyecta hacia los tres negociados de la Sección de Mecanización.

En resumen, se puede decir que el total de costes de personal para mecanografía tradicional asciende a 4.434.855 pesetas frente a pesetas 2.550.420,72 en la central mecanográfica.

#### OTROS ELEMENTOS DE COSTE (anexo número 3)

Máquinas: hay que considerar como coste anual la amortización de ellas y los gastos de entretenimiento. En el caso de la central mecanográfica, son necesarias 26 máquinas, mientras que para mecanografia tradicional serían necesarias 50.

Atendiendo al coste de adquisición de las máquinas que se poseen actualmente, tanto máquinas de escribir como magnetofones, y aplicándoles un coeficiente de amortización de un 10 por 100, según previene la Orden ministerial de 23 de febrero de 1965 («Boletín Oficial del Estado» núm. 61, de 12 de marzo de 1965), se calcula la amortización anual en 81.960,98 pesetas. Los gastos de entretenimiento se han estimado en un 10 por 100 del valor de la amortización, es decir, 8.196,07 pesetas, todo esto en base a la central mecanográfica.

En el caso de la mecanografía tradicional con los mismos criterios aplicados anteriormente, serían la amortización de máquinas 105.139,12 pesetas y los gastos de entretenimiento de 10.513,90 pesetas.

En lo que se refiere al mobiliario, como se específica en el mismo anexo, la amortización, considerada en un 10 por 100 del coste de adquisición, asciende a 25.065 pesetas para el caso de la mecanografía tradicional y en 16.384,40 pesetas para la central mecanográfica.

La inversión en local es asimismo un coste importantisimo en este tipo de estudios, por lo que se ha tenido en cuenta. Actualmente el Negociado de Mecanografía ocupa una superficie de 107 metros cuadrados, que al coste de 7.000 pesetas el metro cuadrado de superficie útil hacen un total de 709.000 pesetas. Considerando una amortización del 2 por 100, da un coste anual de 14.980 pesetas. Se estima

en 345 pesetas anuales por metro cuadrado los gastos generales del local, que se elevan a un total de 36.915 pesetas.

En la mecanografía tradicional, de acuerdo con tratadistas de la materia, serian necesarios un mínimo de 4 metros cuadrados por puesto de trabajo, lo que significa una suma total de 200 metros cuadrados distribuidos entre toda la casa. Si traducimos esta cifra a pesetas, dan 1.400.000 pesetas, y una amortización de 28.000 pesetas, con unos gastos generales de 69.000 pesetas.

#### 3. Conclusión

De acuerdo con lo expuesto hasta aquí, se deduce lo siguiente:

Concepto de coste	Central mecanográfica	Mecanografia tradicional
Personal	2.550.420,72	4.434.855,—
Amortización	81.960,98	105.139,12
Máquinas Gastos entretenimiento	8.196,07	10.513,90
Mobiliario Amortización	16.384,40	25.065,—
Amortización	14.980,	28.000,
Local Gastos generales	36.915,—	69.000,—
TOTALES	2.708.857,17	4.672.573,02

La diferencia de costes entre uno y otro procedimiento arroja un ahorro neto anual de 1.963.715,85 pesetas, cifra en si suficientemente expresiva para defender la existencia de la central mecanográfica.

Si bien a simple vista no parecía muy clara la estimación de la rentabilidad del pool mecanográfico como inversión, ya que el mayor importe no corresponde a la inversión propiamente dicha, sino al coste del personal, no cabe duda de que en ambos procedimientos existe una cierta inversión en máquinas, mobiliarios y locales, de la cual se deriva una rentabilidad, que ciertamente es difícil de calcular independientemente, pero considerados comparativamente se puede llegar a una estimación aceptable de su rentabilidad.

Un razonamiento lógico sería considerar que la rentabilidad en el caso de la mecanografía tradicional fuese nula, por consiguiente todo el ahorro de coste con la central mecanográfica corresponde a beneficio atribuible a este sistema.

Así, pues, de acuerdo con lo anteriormente expuesto, a continuación se indican cifras comparativas básicas para la estimación de la rentabilidad.

Concepto	Central mecanográfica	Mecanografía tradicional
Inversión	1.692.453,75 2.708.857,17 1.963.715,85	2.702.041,25 4.672.753,02 Nulo

De todo lo cual se deduce que la rentabilidad relativa es la siguiente:

$$r\% = \frac{\text{Beneficio}}{\text{Inversion}} \cdot 100 = \frac{1.963.715,85}{1.692.453,75} \cdot 100 = 116\% \text{ de rentabilidad.}$$

Si atendemos a los costos exclusivamente, resulta:

$$\frac{1.693.715,85}{4.672.573,02} = 0,42$$
, que significa un 42 % de ahorro de costes.

Estas cifras pueden servir como base para justificar y recomendar el sistema de *pool* mecanográfico en empresas de volumenes iguales o superiores a la nuestra.

Aun cuando no pasemos por alto, como final, que en la macroempresa, posiblemente, fuese necesaria la creación de más de una central mecanográfica atendiendo a su estructura particular, pero lo que si resulta evidente es que la discriminación de las mecanógrafas a lo largo y a lo ancho de la empresa es un criterio... de antes de la guerra, por no remontarnos más lejos.

#### CENTRAL MECANOGRAFICA

# ESTIMACION DE LA DISTRIBUCION DE LOS TRABAJOS ENTRE SECCIONES

#### ANEXO 7

#### 1. SERVICIO ECONOMICO - FINANCIERO

# 1.5 Rentabilidad de la Central Mecanográfica

Trabajos realizados en 1966

CUADRO 1

IGNA-	CONCEPTO	Velimen (en unidados)	Tiomps 10101	Tiense valterie	^*	UNTOS GENE	RALES		MECANIZAC	ION	AFIL	IACION-COTI	ZACION	RECONC	CIMIENTO D	EL DERECHO		PRESTACIO	MES
TURA.			(minutes)		•	Valúmen	Tiempe	٠.	Volimen	Tirmps	•	Velimen	Tiempe	•	Yelümen	Tiempe	*	Vetican	Tier
1.110	C.estadintico dobte folio, menuras de \$ calumnos	155	13.601	87,75	2	3	263				1		175	1	2	175	88	135	11.8
1.111	C.catedistico doble folio, mayores de 5 solumnes	369	38.836	105,24	2	7	737		1		1	j 4	421	1	4	421	B.B.	324	34.0
.2.	C. estadístico folio	844	30.827	36.52	2	17	622	1	8	392	2	17	622	10	84	3.068	70	591	21.5
1.3.	C. estadintico cuartilla	460	8.129	17,67	9	41	724	9	41	724	۰	41	724	9	41	724	10	48	1 1
.4.	Baloncos y cuentas gestián	10	1.064	106,40		l													1
٠\$٠	Expedientes básicos	7.125	108.135	35,17		l .	1	l						001	7.125	108.135			1
.6.	Expedientes complementation	7.314	63.059	8,52		l	1					<u> </u>		100	7.314	63.059			
.7.	Expedientes especiales	495	5.206	10,51		i	1	I				Í		100	495	5,206	i		
-8-	Modelaje	28.205	131.139	4.65	3	546	3.933	l			2.5	7-051	32.786	25	7.051	32.786	27	7.615	35.
.9.	Oficion tamaño pequeño	21-319	160-541	7,53	10	2.132	16.05E				21	4-477	33.712	30	6.395	48.155	26	5.543	41.
.10.	Officios temedo grande	4-854	84-481	17,40	10	485	8.430	Ι.			20	970	16.884	32	1.553	27,030	27	1.311	22.
.11.	Notes interiores pequenas	3.651	24-406	6,68	18	657	4.393	3	110	7.35	18	657	4.393	18	657	4.393	IB	657	4
.12	Notas interiores grandes	502	9.158	18.24	18	90	1.647	1 3	15	274	18	90	1.647	18	90	1.647	18	90	1.
-13-	Escriton tamaño cuartilla	182	2-350	12,90	13	24	309		14 287	191	13	24	309	13	24	309	15	26	
-14-	Encreton tameño folio	5-672	125-216	22,07	12	681	15.033	5	287	6.271	12	681	15-033	17 30	964 149	1.024	15	850	18.
1.15.	Ordenes de pago	497	3.413	6,86		i	!	l							1.248	17,729			7.
.16.	Poner cabecers recritor,	24.960	35.459	1.42	i		i	i			20	4.992	7.092	50 100	5-118	16-115	20	4.992	1 7
-17-	Polizza Seguro Dotal	5-118	16-145	3.15			1	l	1		!			100	164	11.456			1
18.	Modeles A. A. 4	164	11-456	69,85	100		47.500	l						١	104	11.436		l	1
191	Fiehas con bûrqueds de Antecedentes	34.394	47.500 47.049	-1.38	100	34.394	47.500	1 10	3.529	4,704	75	26.469	35,288	l					1
192	Fiches con búsqueda de entecedentes Liguidaciones de Cosporaciones (1/2 baja)	35-292 1.111	81-424	1,33 73,28	i		!	١,٠	3.34	4.704	"	20.469	33.288		i		100	1.111	l BL
.201	Liquidaciones de Corporaciones (1/2 noja)	170	21.856	128-56		ì	1	i	i		ı			i	ľ		100	170	21
.202 .203	Liquidaciones de Corporaciones (1 1/2 hojs)	84	13.218	157,35			!	l			1			l			100	84	13.
.204	Liquidaciones de Corporaciones (grandas)		13.210	137.33	ľ	i	1	i			ł				i			1 ~	1
.21	Hojas de liquidaciones sueltas	1-299	29,290	22,54		!	1	l	l l		!			1	i		100	1.799	29.
	Liquidaciones complementories	265	14.417	54,40	į		1	l			l			1	l	1	100	265	14.
-22 -23	Oficios cambio Oficina Pagadora	208	2-845	13,67			1	Į.			l				l	<b>i</b> i	100	208	2.
1.24	Officios incidencias	2.341	18,114	7,73		i	1	l			ı			100	2.341	16.114			"
1.25	Reluc, separos Oficinas Provinciales	161	1.576	8,70		1	1	ı	i		l	i I			1	1			1
1.26	Expedientes octualización	8-425	113-962	13.52		i	1	l			l			100	8-425	113.962			1
.27	Oficios de actualización incidencias	359	5-033	9,00		i	1	i			l	1		100	559	5.033			1
	Total trabajos nignados (75,5%)	196-225	1.268-905	.,			99.658			13-181			149.086			499.829			363-
1)	Trabajos ain alguer (14.5%)		243-533			ļ	19.127			2-532			28.513		ļ	95-920			69.
						l		1	l		ł	i i		1	1	$\overline{}$			$\overline{}$
3)	Total tiempo trabajado 90 %		1.512.439			1	118-785	ı	!	15.713			177-599	\$	ł	595-750			433.
4)	Permison y susencias (5%)		83-552			l	6-550	i i	1	860	i i	]	9.803	ì		32-882 32-882			23-
5)	Tiempos muertos (5%)		83-552			1	6.550	Į	1	860	ı	1	9.803		i				23.
6)	Tiempo total del Pool (100%)		1.679-543			l	131-685	1	l	17.433	1	1	197.305	l .	1	561-514		ļ	481.
7)	Suplementos de trabajo (20%)		102.488			l	23.757	l	i	3.143	!	i i	35-540	ı	l	119.149			86-
e)	Incrementos por taquigrafes		1.055-876			1	110.874	l		17-444	l	1	172-558	{		301-610			249.
, 1	Total de trabajo por Seccionea		3.037-836		-	L	266-516	├─	<u> </u>	38-020		l	405,403	├	L	1.082.273			BL7-0
" <b>!</b>	,					****							114 114				-		
10)	Mecanógrafas necesaries en función exclusiva		· i								I			l					
- 1	del tiempo = 47				!	4		I	1		i	5		l	15			12	
on I	Mecanógrafas necesarias en función del especio,							ı			i			٠.					
- 1	a cometida = 3			- 1		1			1										
(2)	Total mecanôgrafqu necesarias = 50				1				2			6			15			12	

#### CENTRAL MECANOGRAFICA

# ESTIMACION DE LA DISTRIBUCION DE LOS TRABAJOS ENTRE SECCIONES

#### ANEXO 7

#### 1. SERVICIO ECONOMICO - FINANCIERO

#### 1.5 Rentabilidad de la Central Mecanográfica

Trabajos realizados en 1966

CUADRO 1/2

115HA-	{	Valúmen	Tiengo	Tionpo	ASI	STEHCIA SAK	STARSA		0. ECONOM	ICO.	l	MIERVENC	10×	l	0. Y M.			ESTABLISTIC	i.a		S. TECHIC	
TUAA.	COHCE*10	( perded-e)	tend (alexan)	umiteria	•	Yalipuna	Tienge	•	Valimen	Trempe	,	Velimen	Tireps	٠.	Velimen	Trange	•	Valuen	Ilompa		Valümm	Timps
2.3.196	Considérace doble folio, meneres de 5 colomas	155	13-601	87.75						1		,	792	,	2	175	T-	2	175			
2.1.111	Caratediatico deble folio, materes de 5 columnas	369	38.836	105,24				l	ì	j	۱.	22	2.316	, ,		421	1		421		l	
2.1.2.	C. catediatico folio	844	30.827	36,52				2	12	622	l 5	42	1-533	1 2	17	622	2	17	672		34	1.241
2.1.3.	C. coindistace cuertella	100	8.129	17.67	1	5	89		41	724		41	724	9	41	724	9	41	724	17	79	1.399
2.1.4.	Helen es y custas gratino	10	1.064	106,40			ŀ	100	10	1.064	l	1	į l		ł			;			l	
7.1.5.	Lugadirates basicos	7.125	108-135	15,17			i		l		i i	l	1					1			ł	
2.1.5.	Expedience complementation	7.311	63.059	8,62	1			l	l	l l	i				l .	1	1			i i	i	
2.1.7.	l'apodientes especiales	495	5.206	10,51			ĺ	ĺ	1		l	1			i						ļ.	1
2.1.5.	Med-lar	28.205	131.139	4,65				10	2.820	13.113	10	2.820	13-113		l l			1	1			
2.1.9.	Official Lamado properto	21.314	160-541	7.53			ì	1 :0	2.132	16.058	l a	610	4.819	1	1	1		i i	1		i	l
2.1.10.	tilis in tarado prode	4.854	84.481	17,40		49	853	5	743	4.228	1 5	743	4-228		l .			1				
2.1.11.	Notas interiores pequeñas	3.651	24.406	83,6	2	73	4118	7	256	1.710	5	183	1.222	1	36	240		36	240	۰	329	2.199
2.1.12	Nota- lateriorea grandes	502	9.158	18,24	2	10	182	7	. 36	957	5	25	456		5	ગ		s	91	9	46	839
2.1.23.	Encritos tameto cuertille	182	2.350	12,90	4	-	40		16	234	l s		116	5	ة ا	116	5		116	10	18	234
2.1.14.	Faction tamaha luko	5-672	125,216	22,07	3	170	3.755		340	7.507	s	264	6-271		284	6.273	5	281	6,271	5	850	18.763
2.1.15.	Ordears de page	497	3,413	6.86			21131				70	348	2,369									
2-1-15-	Page cabetta estrios	21.90	35,459	1.42	1				1.248	1.773	5	1.248	1.773					! 1				
	Pálizas Segura (total	3-118	16-145	3,15	]			,	*****	,	, ,	1.240	1		i i			, ,				
2.1.17.	Modelos A. A. S	164	11.456	69,85	1 1							l i										
2-1-16.	Vicher con bisquede de anteredenten	31.394	47.500	1,38			1			1			1					l í				
2.3.191	) young can binggeda de anterecetes	35-292	47-049	1.33							15	5.294	7,057					i				
2.1.192	Liquidaciones de Corporaciones (1/2 hoja)	1.111	81.424	73,28	l					ŧ 1	15	3-244	7.03.									
2.1.201	Liquidaciones de Corporaciones (1/2 sojs)	170	21-856	123,76											1							
2.1.202																ı						
2.1.203	Liquidaciones de Corporacionos (1 1/2 boja)	84	13.218	157,35																		
2.1.204	Laquidaciones de Corporariones (grandes)	1.299	29,290											1		. 1						
2.1.31	Nojen de liquidaciones surltes			22,54	1 1													1 1	1			
2.1.22	Liquideciones complementarios	265	16.417	54,40									1		1			i 1		- 1		
2.1.23	Oficion cambio Oficina Pagadora	208	2-845	13,67						i 1	ŀ							i 1	- 1		1	
2-1-24	Ofician incidencian	2-348	18-114	7,73				1		I I						- 1	l i		- 1	- 1	!	
2.1.73	Relac. reperos Oficinas Provinciales	18t	1.576	8,70	1 1			100	181	1.576				1	1				- 1			
2.1.26	l'apedientes actualización	8,425	113.952	13.52												- 1			- 1	- 1		
2.1.77	Oficias de actualización incidencias	720	5.033	9,00																		
10	Josef trabajos eignador (75,5%)	196.225	1.268.905			۱ ۱	5-457			49.266		1 1	46-809			8.660	' I	1	B.660			24-675
(2)	Inabujos am signar (14,5%)		243-533		i - }		1,050		·	9.457			8-986			1.664	. 1	1	1.664	- 1		4-738
123					1 1										1		- 1	1		- 1	}	
(3)	Tutal tempo trabajado 40%		1-512-439			i I	6.507			58-723			55-795		' !	10.324	į į	- 1	10.324		- 1	29.413
(4)	Personal y automias (5%)		83.552		1		353			3.235		1	3.205	- 1	- 1	564	1		364		•	1.617
(2)	Tiempos muertos (5%)		83,552			i <b>i</b>	353			3.235			3.205	- 1	ļ	564	- 1	- 1	564	- 1	ĺ	1.617
(6)	Tierras total del Poel (100%)		1.679.543		i I	·	7.213			65-193			62-205			11.452	- 1	1	11,452	- 1	ı	32.647
(7)	Suplementos de trabajo (20%)		302.488			i 1	1,301			11.745			11.159	- }	1	2.065	- 1		2.065			5.883
48)	incrementus por taquigrafes		1.053-836		. 1		11,776			0.234			43.200	- 1		15.090	- 1	- 1	15.090	ļ	Į.	48.800
*61	mer-nemas par in-quigitarios	l					11111			10.234		1	*,,.100	- 1	- 1	13.040	- 1	- !	13.000	į		40.000
***	1	i	3.037.436				20.290			147-172			116-564			28,607			28,607			87-330
463	Total de trabajo por Secciones		1.01116		A 274 TO 1		-0.270			1411112		~~~	110-304			28-607						87.330
		i I					- 1			t									,			
1101	Merenógrafes necesaries en función exclusivo	l I															_					
	del tienpo = 47	ľ		i l	l	1			3	- 1		2					-				2	
(11)	Necenôgrafas necesarius en función del espacio,									- 1			ļ			,			- 1			
	e quinelles + 3	1											I								1	
	i									-			$\neg \neg$			T						-
0::	Total mecanôgrafus necesarios - 50		l i	)	i	1			3	, ,		2	- 1								3	
	10.8' WAZ SHOP STREET WATER SHIPE - 20	1			i	•						-					_		- 1		,	

#### ANEXO 7

#### 1. SERVICIO ECONOMICO - FINANCIERO

# 1.5 Rentabilidad de la Central Mecanográfica

GASTOS DE PERSONAL DE LA CENTRAL MECANOGRAFICA

CUADRO 2

CATEGORIA	NUMERO	IMPOI	RTE ANUAL POR	TODOS CONCE	PTOS	TOTAL		
CATEGORIA	FUNCIO- NARIO	Sueldo consolidado	Complemento econó- mico familiar.	Remuneración par productividad.	Gratificación por trabajos penosos	Costa Parsona		
Auxiliar	T	70.400,00		15.223,46				
17		64.000,00	]	14.708,12				
**	1	64.000,00		14.015,82				
	1:	64.000,00		8.161,44				
and the 😘		64.000,00		10.167,36				
***	1 .	64.000,00	·	7.806,68				
**	1	64,000,00		10.759,56				
* ** *** *** *** *** *** *** *** *** *	1:	64.000,00		12.020,54				
**	1	64.000,00		13.792.10				
11	1	64.000,00	3.013,76	11.838,68				
**		64.000,00		9.961.56				
. **	· .	64.000,00	21.608.72	6.758,92				
		64.000,00	7.203.04	12.896.24		,		
11		64.000.00	26.410.76	12.061.70				
**	1	64.000,00		12.417.44				
• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •		64.000,00		11.323.06				
••		64.000,00		8.346,94				
***		64.000,00	16.806,80	13.643.42				
**	1	64.000.00		12.822.32				
**	1	64.000,00	9.011.32	11,207,70	,			
17	l	64.000,00	12.004,92	9.837.24		,		
** .	1	48.000.00		4.855.48				
**	1	42.666,66	}	6.211.64				
**	<u> </u>	42.666,66		7.045,22				
Total	24	1.483.733,32	96.059,32	257.882,64	291.055,20	2.128.730,48		
yte. Jefe Negociado .		70,400,00	9.603.92	14.828,10		94.832.02		
fe Negociado		114.400,00	6.690,12	23.194,64	•	144.284,76		
efe Sección	1	144.320,00	18.667,56	27.504,82		190,492,38		

# CENTRAL MECANOGRAFICA

#### ANEXO 7

#### 1. SERVICIO ECONOMICO - FINANCIERO

# 1.5 Rentabilidad de la Central Mecanográfica

CUADRO 3

ľ								1705 DE	C 0 3 T E						}
CONCEPTO	CANTIDAD	PERSONAL			H A 4	DINAS				•		TOTAL			
		MECHO MECHO	COSTE TOTAL	PRECIO .	COSTE TOTAL	AMORTIZ ACION	GASTOS ENTRET	PRECIO	COSTE TOTAL	AMORTIZACION	COSTE POR #2	COITE	MORTIZACION	GASTOS GENERALES	
Mecanógrafas	24	88.697,10	2.128.750,48										]		
Ayte. Jefe Negociado	1	94.832,02	94.832,02		i	1				1.			1		1
Jefe de Negociado	٠,	144.284,76	144.284,76		١.				ŀ			ļ.	1	-	
Programación y Control					1			1							
Auxiliares	2 1/3	108.917.11	72.611,40					,					1		
Jefe de Negociado	1 x 1/3	139.393.82	46.464,60		ł	ļ				١.		i	i '	{	
Jefe Sección Mecanización	2 x 1/3	190.492,38	63.497.46		l -								1		
Máquinas escribir Adler	13	1		20.626,90	268-149,70	26-814.97	2.681,49		l	1 !			i		
Máquinas escribir Adler	13 .			21.428,75	278-573,75	27.857,37	2.785,73		!	1				l	
Magnetofones Philips, Mecano-		Į.			l	1				1				l	
grafia	711	i		8.979,00	8.979,00	897,90	89,79			1				ł	i
Magnetolonea Grundig, Mecano-		}		ĺ	1	1	1		1	1			<b>}</b>	}	ł
grafie	9			11.587,65	104.288,85	10.428,88	1-042-88			1					
Magnetofones Grundig, en Sec-					ł	ļ	!			1		)	-	į.	ļ
ciones	13			11-587-65	150-639.45	15-063-94	1-506-39			1	1	ì	ĺ	}	
Magnetofones Philips, on Sec-			l	Ì	1					1				l	
cionte	1	1	- 1	8-979-00	8.979.00	897,90	89.79			1			1	<b>,</b>	ł
Mesas Mecanógrafas	25	}	i i	İ	1	1	1	3-647-00	91-175.00	9-117-50		1	ì	i	
Mesas Jefe Negociado	1	i			l	l	ļ	5.338,00	5.338,00	533,80		1	1		1
Sillee	26	l	Į.		l		1	1.366,00	35.516,00	3.551,60			i		
Armarica	7	1	i i	Ì	l	1	Į.	4.545,00	31.815,00	3.181,50	١.	1	1		ſ
Metros cuedredos de Local	107	[					ĺ	.,			7.000,00	709.000,00	14.980.00	36.915.00	
Costes anuales por elementos.			2.550.420,72			81.960,98	8-196,07		<u> </u>	16.384,40			14-980,00	36.915.00	2.708.857.
Inversiones		1			819.609.75	1	1	Ī	163.844.00	1	l	709.000.00	1	1	1.692.453.7

# MECANOGRAFIA TRADICIONAL

#### ANEXO 7

#### 1. SERVICIO ECONOMICO - FINANCIERO

#### 1.5 Rentabilidad de la Central Mecanográfica

CUADRO 3/2

						BLEME	HTOS DE	COSTE						
CANTIDAD	PERS	0 M A L		P A M	LAKIU			4 O B I L I A R I	0		TOTAL			
	SUELDO MEDIO	COSTE TOTAL	PRECIO	COSTE	AMORTIZACION	GASTOS ENTRET	PRECIO	COSTE TOTAL	AMORTIZACION	COSTE POR M <sup>2</sup>	COSTE TOTAL	AMORTIZACION	GASTOS GEMERALES	
50	88-697,10	4.434.855,00								,				
				ľ										ĺ
					}									
						•								
25 25			20.626,90	515.672,50 535.718,75	51.567,25 53.571,87	5.156.72 5.357.18								
				i	1 1									
·					]	-					ŀ			
					]						·			
	ŀ													
50							3.647,00	182.350,00	18.235.00					
50	1						1.366,00	68.300,00	6.830,00	•	1			
200 ·										7.000,00	1.400.000.00	28.000,00	69.000,00	
		4.434.855,00		1.050.391,25	105.139,12	10.513.90		250-650,00	25,065,00		1.400.000.00	28.000,00	69.000,00	4.672.573.02 2.702.041.25